

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

Puntos de suscripción.

En la Redacción, calle de Negrete, n.º 18.  
Y en esta tipografía.  
En Palma: Tipografía Católica.

Condición de la publicación.

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.  
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscriptores á 5 cént. por línea.  
Los no suscriptores á 10 id.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

AÑO IX, (2.ª ÉPOCA).

CIUDADELA, SÁBADO 21 NOVIEMBRE DE 1891.

Núm. 944.

## SECCIÓN RELIGIOSA.

Domingo 22.—**XXVII después de Pentecostes**—  
Sta. Cecilia virgen y mártir.  
Lunes 23.—S. Clemente p. y Sta. Felicitas mrs.  
Martes 24.—S. Juan de la Cruz confr. y Sta. Fermina virgen y mártir.  
Miércoles 25.—Sta. Catalina virgen y mártir.

### Cultos.

Domingo 22.—La Misa y oficio divino son de Sta. Cecilia virgen y mártir, con rito doble y color encarnado, haciéndose conmemoración de la dominica.

En el Rosario fiesta de Ntra. Sra. con sermón que dirá el Rdo. Sr. D. Juan Barber Beneficiado.

En S. Francisco á las 10 fiesta en honor de Sta. Lucia predicando el Rdo. Sr. D. Pedro Villalonga Ecónomo.

En S. Agustín los Cofrades de la Correa tendran Misa de comunión en su propia capilla á las 7 media, al anochecer continua la Oración de 40 horas espóniéndose á las 5 y reservándose á las 6 y media.

Lunes 23.—La Misa y el oficio divino son de S. Clemente papa y mártir con rito doble y color encarnado, haciéndose conmemoración de Sta. Felicidad mártir.

Martes 24.—La Misa y el oficio divino son de S. Juan de la Cruz confesor, con rito doble de 2.ª clase y color blanco, haciéndose conmemoración de S. Crisogono mártir.

Miércoles 25.—La Misa y el oficio divino son de Sta. Catalina virgen y mártir con rito doble y color encarnado.

En Sta. Clara á las 10 fiesta en honor de Sta. Catalina haciendo el panegirico el Rdo. Sr. D. Pedro Anglada Torrent, Beneficiado.

## APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA NOVIEMBRE.

Las Misiones en la Indo China

### Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santisima, os ofrezco las oraciones obras y trabajos del presente dia. para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente por la perseverancia final de los Misioneros, neófitos y bienhechores de las Misiones indo chinas, fertilizadas con tanta sangre de mártires.

### PROPÓSITO

Hacer frecuentes actos de fe para no exponernos á perderla, y frecuentes actos de caridad para obtener la perseverancia hasta la muerte.

## LOS REMEDIOS

Para nuestra restauración económica y por consiguiente social, mucho habría visto el gobierno que viese una primera condición, en gran parte dependiente de la acción política y gubernativa, á saber: un buen párroco al frente de cada feligresía, y un buen alcalde al frente de cada pueblo. Con esto, con solo

esto, es incalculable el número de cuestiones económicas que habría resueltas.

Mas como quiera que obstáculo grave á la acción expedita de párrocos y alcaldes serán siempre los grandes centros de población, menester es algún sistema radicalmente opuesto á esas funestas aglomeraciones que de tantas maneras contribuyen á crear conflictos económicos. Ese sistema es obvio, y tiene su nombre conocido: llámase «descentralización.»

Es menester que la corte no absorba á las capitales de provincia, ni la ciudad á las poblaciones rurales; porque allí donde la riqueza se acumule, por ley general de la condición humana, se han de acumular proporcionalmente los vicios, y el ansia de goces materiales, y por consiguiente el lujo, y el pauperismo que al lujo se sigue, como á toda tumefacción se sigue la podredumbre.

Si queremos poner un poco de sentido común en nuestro régimen administrativo, empíese por deshacer la arbitraria división de provincias hoy existente, inventada por las nativas aficiones cesaristas del liberalismo, con el fin de multiplicar y exteuder las duras mallas de la red en que le importa y le place aprisionar todas las libertades públicas legítimas, y á serle posible, hasta las iniciativas individuales.

Vuélvase francamente á la división territorial, tan eminentemente lógica, que nos dejaron nuestros padres. Haya en la realidad política y administrativa, como hay en la natural y en la histórica una Castilla, y una Extremadura, etc., etc., para que haya una España, que sea ordenado conjunto de colectividades libres conspirando á la prosperidad y gloria de la patria común, y no un vasto rebaño de contribuyentes, diseminado, sin otra coherencia que la indispensable para uso y provecho de unos cuantos rabadanes contribuidos.

Conserve el gobierno central la potestad suprema que le incumbe como director eminente de la sociedad política española; pero respete una jerarquía provincial y municipal, fundada, en España más que en otra nación alguna,

por la naturaleza y por la historia, pues así daría más condiciones propias á nuestra vida nacional; disminuiría en proporciones inconmensurables el número de empleados, y por consiguiente las cargas del Tesoro; atajaría los prodigiosos crecimientos de la Deuda pública; abriría nuevas fuentes y nuevos cauces á las fuerzas económicas, repartiéndolo, digámoslo así, el empleo de capitales que hoy acumula el presupuesto para devorarlos, y vivificando, por virtud de esa misma expansión de los agentes productores, el arte, la ciencia, la industria agrícola, fabril y mercantil; atajaría, en proporción exacta de esta vitalidad económica, el hervidero infernal de la fiebre política, efecto y causa simultáneamente de esta horrible empleomania que poco á poco va moldeando toda nuestra vida social en la turquesa del comunismo.

Nuestra antigua geografía política tiene hechas sus pruebas. Ella nos libertó de la morisma en el siglo VIII, y del cesarismo protestante en el XVI, y de la invasión napoleónica á principios del siglo corriente. Ella sería, sobre todo, la mejor de las defensas contra el cantonalismo, que sacará, en esto no cabe duda, la cabeza cuantas veces estalle aquí cualquier algarada revolucionaria. Ella contribuirá poderosamente á mantener y vigorizar esta gran fuerza económica, la primera después de la religión, que llamamos el «espíritu de familia», hijo del amor de la patria, el cual, si no ha de convertirse en una abstracción infecunda, sólo tiene realidad concreta y expresión adecuada en el amor al campanario á cuya sombra se meció nuestra cuna, y á la provincia, cuya lengua, costumbres é instituciones fueron el molde especial de ideas y de afectos que duran lo que nuestra vida.

Basta por hoy. Tenemos mucho que decir sobre la materia, y Dios mediante, esperamos hallar modo de satisfacer sin riesgo lo que nos dictan la conciencia y el patriotismo, para evitar, en lo que de nuestra parte sea, la catástrofe que claramente vemos amenazar á nuestra infeliz España.

## DEBERES DE LOS CATÓLICOS RESPECTO DE LA PRENSA

Hubo un tiempo en que la piedad cristiana se complacía en fundar monasterios, iglesias y hospitales. Estas obras son loables, buenas y santas en todos tiempos; pero fuera de que sus necesidades son hoy menores que en otras épocas, se han hecho más difíciles para los particulares, desde que el gobierno, concentrándolo todo en sus manos, ha usurpado las más, se las apropia, ó las dicta leyes. Al contrario la imprenta periódica es libre, y para asociarse, no ha menester más que de la voluntad: los diarios directa y sinceramente favorables á la Religión son abandonados por el gobierno, cuando no combatidos, y no tienen más recursos que el concurso de los particulares. En suma, los periódicos son la gran obra del día, porque son los primeros motores de todo. Deberían, pues, hacerse copiosas y fuertes dádivas á favor de los diarios en verdad y en conciencia católicos: y por este lado debería la devoción de los fieles ilustrados llevar en monton sus ofrendas y dirigir sus esfuerzos, con el fin de proporcionar á esos papeles tan influyentes y necesarios la independencia precisa para que se mantengan siempre inflexibles en su deber, y bastantes recursos para que escriban á gusto de todas las inteligencias y se den á un precio acomodado á todas las clases. ¡Ojalá que este ruego de nuestro corazón y de nuestra fe sea escuchado de tantos ricos estimables, que se lamentan con nosotros de la corrupción de lo presente, se asustan de las amenazas de lo venidero, y pudieran, concertándose, conjurar todas estas calamidades con sola la influencia de diarios católicos y puros, inteligentes y baratos. Así la imprenta periódica religiosa debe ser una obra de celo, rendimiento y sacrificios para todos los católicos; y el no contribuir á ella cuanto se puede, es en sí una omisión culpable, pues es negarse á prestar á la Religión un concurso de que necesita: pero en especial, abandonar los diarios religiosos para acudir en ayuda de los enemigos, es, por parte de un católico, una traición, que sólo puede excusarse por una inconcebible ceguera.

Honor y gloria á esos hombres de bien, á esas almas elevadas, á esos católicos verdaderamente entendidos en su vocación, que en medio de este siglo envilecido por el culto innoble de la materia y por todas las especies de egoísmo, han comprendido que deben de ayudar al sacerdocio con el concurso simultáneo de su talento, trabajo y que á vista de esa innumerable multitud, precipitada á su perdición por el torrente de todas las mentiras, de todos los vicios y de todas las extravagancias, han dicho espontáneamente para sí, con el Apóstol, en el sentimiento de una misma Fe: Sacrificaré gustosísimo cuanto tengo, y yo mismo me

sacrificaré por vuestras almas. *Ego autem libentissime impendam, et superimpendam ipse pro animabus vestris. (II ad Cor.— XII, 15.)*

Tales hombres son gloria de nuestro siglo, esperanza de la Iglesia y abatimiento de sus enemigos, que no pueden rehusarle una profunda estimación. Pues bien, estos hombres son los únicos dignos y capaces de fundar sólidamente y dirigir con fruto un diario católico, y, digámoslo de paso, esas fundaciones piadosas las pide de una manera especial, en el día, nuestra santa Religión.

EL OBISPO DE LANGRES.

### Gacetilla.

Ha llegado á esta ciudad una persona que se dedica á la confección y reparación de órganos, debiendo verificar según tenemos entendido, obras de consideración en el órgano de nuestra Santa Iglesia Catedral.

Están para terminarse los tres ventanales que se han abierto en la parte donde está colocado el altar mayor de nuestra Santa Iglesia Catedral, haciéndonos preveer redundarán á dar mayor esbeltez á aquella preciosa nave, estos tres últimos ventanales que forman grupo con los ya existentes, siendo de un gusto delicado y primoroso la copia de dibujos que ofrecen los vidrios simétricamente dispuestos.

En la parroquial iglesia de San Luis se prepara una solemne fiesta dedicada al Sagrado Corazón de Jesús, al objeto de fundar en aquel pueblo el Apostolado de la Oración.

Desde el martes se encuentra en Mahón, en uso de licencia, nuestro queridísimo amigo D. Fernando Saura, Jefe de Correos y telégrafos de la Provincia. Reciba nuestra más cordial bienvenida.

Sabemos que hay quien propone para candidato á una de las sillas vacantes de la Real Academia de la Lengua á nuestro distinguido paisano el Excmo. señor Duque de Almenara-Alta.

En la sesión celebrada por la diputación provincial el sábado último se tomaron entre otros, los siguientes acuerdos:

El señor Presidente manifestó que la comisión de Fomento ha comprobado la triste situación de Felanitx y Santany, acordando señalar á cada Ayuntamiento la cantidad de 2.500 pesetas para que se aplique á obras públicas y caminos y que el Arquitecto provincial pase á estudiar sobre el terreno lo que

proceda hacer, proponiéndolo sin pérdida de tiempo á la Diputación.

La Comisión de Fomento propuso, y fué aprobado por unanimidad, destinar 250 pesetas por subvenciones para los caminos, á cada uno de los Ayuntamientos de Ciudadela, Villacarlos y Ferrerías.

Ha caído sobre Manresa, al decir de un colega, una verdadera inundación de monedas falsas de á diez céntimos.

No nos faltaba nada más que falsificar para resultar del todo acabado el cuadro que ofrece el comercio con tanta moneda falsa, que de seguir así llegaremos á perder la fisonomía de la legítima, tal es la confusión que establecen los falsificadores.

Está incomodando á los vecinos el olor insostenible que se deja sentir en varias calles con motivo de cebarse cerdos en los sótanos de las casas. Aunque sea con el correspondiente permiso salta á la vista que este no debiera darse en ningún tiempo del año.

El día 30 del corriente termina el plazo para poder proveerse sin recargo las cédulas personales.

Ayer salió para Soller y Barcelona el vapor «Ciudad de Ciudadela» con 13 pasajeros, sillares, trigo y otros efectos.

Hemos sabido con sentimiento, que algunos se han ofendido con motivo del suelto «Verdades amargas»; que publicamos en el número anterior de El Vigía. Conste que nuestro ánimo no fué en manera alguna mortificar á nadie, pues fué escrito con la intención más recta y sin prevenciones de ningún género.

En Soller se está organizando una sociedad empresaria del establecimiento del alumbrado de gas en aquella villa.

Son muchos ya los suscritos para acciones, y se aguarda tener cubierto el número suficiente, á fin de poder formalizar la escritura social y empezar el cobro de los dividendos pasivos para dar principio á las obras.

Según escriben á un periódico desde Felanitx, comunicándole nuevas noticias sobre los estragos y perjuicios causados por el aguacero de los días 5 y 6 del corriente, y sobre el estado en que se encuentran las vías de comunicación en muchos puntos de aquel término, el Ayuntamiento hace inauditos esfuerzos, apelando á todos los medios, á fin de conseguir cuanto antes que los principales caminos sean transitables, y á pesar de que trabajan en ellos más de do-

cientos hombres con muchos carros y caballerías, se hallan todavía interceptados.

Por la devastación que aun puede observarse en muchísimos predios, se pueden fácilmente calcular la gravedad de la catástrofe, el peligro que corrieron sus habitantes, los incalculables perjuicios ocasionados, y sobre todo la necesidad de que sean socorridos los propietarios de aquellos terrenos que fueron completamente destruidos.

El célebre astrónomo Noherlesoom anuncia en su boletín meteorológico que el régimen nivoso y de bajas temperaturas desaparecerá en el día de hoy por la influencia de una fuerte depresión oceánica, cuyo centro estará situado al SO. de nuestra península, hacia los parajes de Madera. Ejercerá en nuestras latitudes una acción enérgica, directa y completa, produciendo uno de los días mas lluviosos de este mes, fuerte temporal en nuestros mares, con vientos de SO. y temperatura normal.

Sea por la disposición anticiclónica de las presiones en el Continente, ó porque perderá en intensidad lo que ganará en extensión, no prosperará esta invasión oceánica más allá del domingo

22. Con este motivo volverá á bajar la temperatura.

Más rápido y notable será este descenso de la temperatura en los días 24 y 25, especialmente el 25, por abordar á Europa una violenta borrasca procedente del Atlántico. Esta borrasca oceánica producirá un notable descenso en la temperatura y ocasionará lluvias y nieves en la península ibérica y temporal en el Océano y en el Cantábrico. Los días 28 y 29 el centro de la borrasca pasará al Mediterráneo, ocasionando lluvias y nieves, que se extenderán principalmente por la region del NE. El día 30 mejorará sensiblemente la temperatura, y estará más lejos de nuestras latitudes el centro de la depresión del Mediterráneo.

La suscripción nacional á favor de los pueblos víctima de las inundaciones asciende á 2.830.232'76; la de «El Imparcial» á 182.003'99 y la de la prensa unida á 122.294'97.

La abierta entre los senadores, asciende á 65.000 pesetas.

Leemos en un periódico:

Visita del Papa al Sepulcro de San Pedro.—Hace muy pocos días Su Santidad

bajó á la Basílica Vaticana á orar ante el Sepulcro de S. Pedro, cosa que los Papas no han hecho sino en rarísimas ocasiones desde que los italianos se apoderaron de Roma. Estas visitas al Sepulcro del Príncipe de los Apóstoles suelen ser siempre anuncio de alguna grave resolución que el Papa medita; así es que no nos cause sorpresa leer en *Le Courrier de Bruzels* el despacho que, con las salvedades necesarias, reproducimos á continuación:

«Sé—dice el corresponsal del «Courrier» —que el Sumo Pontífice bajó ayer (31 de Octubre), á las siete y media de la noche, á la Basílica de San Pedro. Le acompañaba Monseñor Ruffo Scilla, mayordomo de los Palacios apostólicos; Monseñor Delia Volpa, maestro de Cámaras, Monseñor Pifferi, sacrista, y los Camareros secretos participantes, Monseñor Marini, Monseñor Bisietti y Monseñor Misciatelli.

«León XIII pasó por la capilla del Sacramento y fué directamente á la Confesión de San Pedro. Allí oro más de una hora con los Prelados de su Corte, prosternado delante del Sepulcro del Príncipe de los Apóstoles.

»No debé pasar inadvertido este acto de profundísima piedad. Todo el mundo sabe que León XIII no baja de noche á la Basí-

por una especie de grito ahogado que Margarita dejó oír.

—¿Qué es eso, señora? preguntaron los asistentes.

La mirada de la Reina se paró con fijeza como delante de una visión.

Interrogada con ansiedad, dijo lenta y solemnemente:

—¡Hoy ha llegado para la Escocia una desgracia tal, como hace mucho tiempo no la ha visto!

Las lágrimas se deslizaron por sus mejillas; pero no supo ó no quiso dar más explicaciones sobre estas palabras proféticas. Más tarde envió á buscar una cruz que estaba en gran veneración en toda Escocia: la abrazó con fervor, y después, apretándola con sus manos y fijando los ojos en ella, recitó el salmo 50 y muchas otras oraciones.

Entre la predicción y el momento supremo hubo un intervalo de cuatro días.

En tanto el príncipe Edgar, el tercer hijo de Margarita, acababa de llegar del ejército, y pedía ver á su madre. Se le introdujo. Estaba pálido, abatido; apenas se atrevió a fijar los ojos en el rostro pálido y demacrado de la santa mujer que luchaba con el mal físico y moral. Margarita sonrió tristemente: sabía de antemano, porque Dios

dados, sus consuelos, y no se alejó sino entre las unánimes bendiciones. Luego fué á un patio sombreado por los árboles y con bancos sobre los cuales estaban sentados los pobres que se calentaban al sol esperando á su bienhechora. Margarita, no contenta con distribuir sus limosnas, se informó, según su costumbre, de la suerte y de las necesidades de cada uno: conforme eran remediados, dejaban su sitio á otros mendigos como ellos. Hubo aquel día tal número de estos, que Margarita se encontró embarazada por no quedarle ya más que una moneda de plata. Pero siempre ingeniosa en su infatigable caridad, hizo llevar los manjares que debían cubrir su mesa, y no quiso retirarse hasta ver que todos estaban satisfechos. Dichosa por no dejar tras sí sufrimiento alguno, Margarita se dirigía hácia sus habitaciones, cuando uno de los enfermos que se encontraban en la gran galería dijo juntando las manos:

—Santa mujer, enviada del cielo: tus virtudes serán dignamente recompensadas. Tú tienes un puesto entre los servidores privilegiados del Señor. Sé bendita, bendita para siempre. Todos los infortunados á quienes has socorrido pedirán por tí hasta su último aliento.

—Amigos míos, dijo Margarita: no es por mí

lica Vaticana á rezar ante el Sepulcro de San Pedro sino cuando va á tomar alguna resolución grave é importante.

Leemos en *La Lectura Popular*:

«En carta particular que de la provincia de Toledo hemos recibido, se nos dan algunas noticias sobre Consuegra que no deben ignorar nuestros lectores.

«Era Consuegra una de los pueblos más desbaratados en el orden moral. En ningún pueblo del radio se blasfemaba y trabajaba el día festivo como en Consuegra. Cuando se establecieron allí los PP. Franciscanos, no podían apenas salir á la calle sin ser groseramente insultados. En cambio, los protestantes, que en dicho pueblo habían sentado sus reales, hacían gran agostito de almas, habiendo seducido á no pocas con sus falsas predicaciones. No faltaban personas piadosas que vaticinaban á aquel pueblo grandes azotes del Cielo si seguía de esta manera.

«La última calamidad ha sido para Consuegra un gran azote y una gran misericordia. Entré los vecinos ha producido el efecto de una Misión. No se oye una blasfemia. Cada noche se reza el Rosario por las calles. La iglesia se ve concurrida. Los Frailes son objeto de general veneración. A

los predicadores protestantes parece haberse los sorbido la tierra. No se les ha visto más ni han prestado socorro alguno. Consuegra puede dar gracias á Dios si de tan espantosos castigos sale regenerada.»

#### ANUNCIOS.

D. GAGRIEL SQUELLA MARTORELL Alcalde constitucional de la ciudad de Ciudadela.

Hago saber: que el día 30 del presente mes termina el plazo de la expedición voluntaria de cédulas personales del presente año económico 1891-92; en su virtud recuerdo á todos los vecinos obligados á proveerse de dicho documento que transcurrido el mencionado plazo se formarán relaciones de morosos y recibirán las cédulas con los recargos de la Agencia ejecutiva de Menorca. Lo que se hace público con el fin de evitar perjuicios á las personas interesadas.

Ciudadela 20 de Noviembre de 1891.  
—El Alcalde Gabriel Squella.

#### Tarjetas de visita

Se hacen en esta imprenta desde 4 hasta 20 reales vellón el ciento.

#### GIMNASIO DE SAN LUIS

En sesión de ayer acordó el Consejo celebrar la junta que previene el art. 40 del Reglamento, el domingo próximo 22 de los corrientes á las 5 y media de la tarde en el salón del local-Gimnasio, á fin de tratar de un asunto de interés para esta Sociedad, y á cuya asistencia tienen derecho todos los congregantes de San Luis que hayan cumplido la edad de 14 años.

Ciudadela 16 Noviembre de 1891.

P. A. del C.—El Secretario, *Onofre Suñeda*.

#### COMPañIA DE NAVEGACION

Por acuerdo de la Comisión Inspectora de esta Compañía se convoca Junta general extraordinaria con el carácter de urgente para el próximo domingo día 22 del actual á las tres en punto de la tarde. La reunión tendrá lugar en una de las dependencias de la Casa Consistorial, para tratar de los asuntos que se hallan de manifiesto en la Administración, y de cuanto se relacione con el vapor «Ciudad de Ciudadela» y la Compañía.

Ciudadela 17 de Noviembre de 1891.

Por acuerdo de la C. I.—Antonio Florit Secretario.

*Tipografía Católica del Sagrado Corazón de Jesús á cargo de Rafael Massanet, Alicantina, 11*

por quien ahora hay que pedir, sino por el Rey nuestro señor, que va á combatir á los ingleses.

#### IV.

La vida entera de Margarita, limitada, á la cifra de cuarenta y siete años, no fué más que una preparación para la muerte. Si á tantas austeridades, maceraciones y ayunos añadimos la tristeza que la guerra causaba á la Reina, no será cosa de extrañar el estado grave y peligroso en que no tardó en caer. Un sentimiento interior, especie de don de profecía, pareció haberle inspirado su próximo fin. Entonces llamó con más frecuencia que nunca á Thierry, su confesor, cuyos son los siguientes detalles:

«Ambos estábamos solos, y ella se creyó obligada á exponer toda su vida. Cada una de sus palabras era interrumpida por un torrente de lágrimas. Había tanta compuncion en las palabras, y tantas lágrimas en esta compuncion, que me parecía que en aquel momento nada le hubiera rehusado Jesucristo. Y yo, profundamente conmovido, me puse también á llorar.

«Cuando hubo terminado su confesion, añadió:

—«Me queda poco tiempo que vivir; vos, por

el contrario, me sobreviviréis. Dos gracias tengo que pedir: la primera es que hasta el fin de vuestra vida os acordeis de mi alma en vuestras oraciones y en el sacrificio de la Misa; la segunda, que asistais con vuestro afecto y con vuestros cuidados á mis hijos, enseñándoles á que teman y amen á Dios. Si alguno de ellos llegara á obtener la soberanía, para él sobre todo deberéis ser á la vez un padre y un maestro: será preciso aconsejarle, y tal vez reprenderle, para que un brillo pasajero no le llene de orgullo, ni los bienes de este mundo le hagan abandonar la felicidad de la vida eterna. Prometedme cumplir todas estas cosas; prometédme en presencia de Dios.

«Yo se lo ofrecí entre lágrimas y suspiros... Y despues le conocido que profetizaba; porque ella ha muerto y yo vivó. Terminada esta conversacion salí, y no he vuelto á ver á la Reina.»

En efecto: poco tiempo debia separar esta conmovedora entrevista de la muerte no menos conmovedora de Margarita. Bajo el peso de diversas cosas que habian agotado sus fuerzas, llegaba rápidamente al término de donde debia, triunfante y transfigurada, lanzarse á la vida eterna. Algunas piadosas mujeres velaban cerca de su lecho. El silencio, guardado religiosamente, fué turbado